



PERU

Intervención del Presidente de la República del Perú, Sr. Ollanta Humala, en el debate general del 68º Período de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas

Nueva York, 25 de setiembre de 2013

(verificar con palabras del orador)

Statement by H.E. the President of the Republic of Peru, Mr. Ollanta Humala, in the General debate of the Sixty-Eight Session of the General Assembly of the United Nations

New York, September 25th 2013

(check against delivery)

**Intervención del Señor Presidente en el Debate General
68º Periodo de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas
Miércoles, 25 de setiembre**

Señor Presidente,

Es muy grato felicitarlo por su elección como Presidente del sexagésimo octavo período de sesiones de la Asamblea General, y expresar una gran satisfacción por que esta elevada responsabilidad recaiga en un hermano antillano, miembro de nuestra Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe, en una tarea para la que comprometo el decidido apoyo del Perú.

Deseo iniciar esta intervención expresando el enérgico rechazo y condena del Gobierno y pueblo peruano al ataque terrorista perpetrado en Nairobi. Saludamos que este execrable atentado haya llegado a su fin. Nuestra plena solidaridad con los familiares de las víctimas, el Gobierno y el pueblo keniata en estos difíciles momentos.

El mundo evoluciona, se recompone la agenda, emergen actores y se abren nuevos espacios en los que se juega el destino de la humanidad. Los países, los pueblos, todos, hemos sido afectados por esta acelerada transformación.

No obstante, constatamos con preocupación que algunos aspectos de fondo no han cambiado. Persisten las guerras, la mayor parte de ellas bajo nuevas formas, que se desenvuelven en la sombra y arrojan saldo que afectan cada vez más a poblaciones inocentes. Ante el drama del pueblo sirio expresamos nuestra solidaridad con esa nación. El Perú condena el uso de armas químicas, hecho que considera inaceptable desde todo punto de vista. Es una afrenta contra la humanidad y una clara violación al Derecho Internacional. El pueblo sirio merece una inmediata solución al conflicto que desangra ese país. Invocamos por ello a todas las partes involucradas a encontrar una solución pacífica y negociada, enmarcada en el respeto de los mecanismos de solución de controversias. Hacemos asimismo un llamado al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas a que asuma su responsabilidad de garante de la paz y la seguridad internacional.

Del mismo modo, se acentúa la desigualdad, haciendo cada día más profunda la brecha que margina a los pobres de los beneficios del progreso y el desarrollo, impidiéndoles así gozar de los derechos consagrados en la Carta de las Naciones Unidas.

Es preciso fortalecer, renovar y asumir nuestro compromiso global para desarrollar relaciones pacíficas entre los pueblos, y encontrar soluciones que descarten la vía de las armas para arreglar nuestros problemas.

Por ello, para el Perú es particularmente grato y un motivo de legítimo orgullo haber encaminado la controversia sobre delimitación marítima con Chile de la manera más constructiva y cooperativa que existe, con el compromiso mutuo de acatar y ejecutar el fallo que emitirá la Corte Internacional de Justicia, en un proceso que transformará, estoy seguro, los paradigmas de nuestra relación hacia una convivencia provechosa y saludable para el futuro de nuestros pueblos hermanos.

El imperio de los principios y del derecho en materia internacional es, pues, un requisito indispensable para llevar a cabo nuestros actos como parte de la comunidad de pueblos que formamos en el seno de las Naciones Unidas.

Pero la principal amenaza en materia de seguridad y paz internacional no se despliega en el ámbito de las relaciones entre Estados, sino que la trasciende, e incluso, puede llegar a utilizarlas, haciéndolas instrumentos de oscuros designios.

Hablamos del terrorismo, el narcotráfico, la acción del crimen organizado y las mafias de la corrupción. Todos estos delitos representan una amenaza real para la vida, el progreso y el desarrollo, afectando principalmente a los más pobres, lo que las convierte, hoy por hoy, en el principal obstáculo para la realización de los objetivos de las Naciones Unidas.

Los problemas de fondo se mantienen, pues, vigentes. El Perú saluda por tanto que usted, señor Presidente, haya escogido un tema de fondo para este debate: La agenda de desarrollo post-2015, plazo previsto para la realización de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Nuestro país es, felizmente, uno de los que mejores indicadores de cumplimiento de estos objetivos puede exhibir. Desde el año 2000, según los indicadores del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, hemos cumplido anticipadamente, en particular en materia de lucha contra la pobreza y contra la pobreza extrema; el hambre, la mortalidad infantil, o el acceso al agua potable. En el año 2000 más de la mitad de los peruanos vivían en situación de pobreza. Hoy en día, una cuarta parte mis compatriotas todavía enfrenta esa situación. Para el término de mi mandato, en 2016, nuestro objetivo es reducir la pobreza a un quinto de nuestra población.

Nos hemos propuesto reorientar la ecuación del crecimiento poniendo énfasis en la inclusión. En este esfuerzo se llevan a cabo un conjunto de políticas de Estado convergentes e interdependientes. Destaca cómo, en un esfuerzo sin precedentes, se dirige el gasto hacia los más pobres y excluidos, mediante un conjunto de programas sociales destinados a elevar la calidad de vida de la población, la educación de los niños y jóvenes, promover la igualdad de género y el acceso a los servicios de salud, con especial atención a los que se encuentran en situación de vulnerabilidad.

Nos preocupa sobremanera observar que el medio ambiente se deteriora, afectando nuestra seguridad, y en particular la de las poblaciones más vulnerables. Esto sin que podamos acordar medidas que garanticen nuestro desarrollo sostenible.

La agenda de desarrollo debe además prestar particular atención al empoderamiento de la mujer y a la protección de grupos vulnerables. Nuestro gobierno asigna particular importancia a los derechos de los pueblos indígenas. Hemos sido el primero en el mundo en legislar y reglamentar el derecho a la consulta previa sobre las medidas que afecten directamente a dichos pueblos, de conformidad con el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo.

Nos preocupan igualmente los derechos de los migrantes y las oportunidades de un desarrollo integrado al que estos contribuyen, favoreciendo el diálogo intercultural y los intercambios económicos entre los países de origen y los de acojo. Promovemos en tal sentido el libre tránsito de las personas y saludamos la iniciativa española para promover

la supresión del requisito de visas para nuestros connacionales en el espacio Schengen.

Por todo ello, saludamos también los compromisos asumidos en el documento “El futuro que queremos”, adoptado el año pasado en la Conferencia de Naciones Unidas sobre Desarrollo Sostenible.

El proceso planteado en esta ocasión para el establecimiento de Objetivos de Desarrollo Sostenible deberá converger con la agenda de desarrollo post-2015, y redundar en una mayor capacidad de la Organización para contribuir a la solución de problemas urgentes y a los retos que plantea el desarrollo. Resulta apremiante integrar diversos esfuerzos hoy aislados. Naciones Unidas debe tener una agenda de desarrollo única e integral.

Pero para ello se debe cambiar la ecuación y poner en el centro de nuestros esfuerzos la lucha por la igualdad. No hagamos del crecimiento un fin en sí mismo, sino, más bien, transformémoslo en herramienta. Por ello, en el Perú creemos que la fórmula correcta es “incluir para crecer”.

Esta es la orientación que el Perú propone para la agenda Post 2015.

El Perú ha dado un salto cualitativo, que actualmente se encuentra entre los de mayor crecimiento. El manejo responsable de la economía ha ayudado a generar 800 000 nuevos puestos de trabajo, en lo que va de nuestra gestión, y también a reducir el desempleo en 7 puntos porcentuales. Estamos progresivamente diversificando nuestra economía. Las exportaciones no tradicionales representan un tercio del total de nuestras exportaciones, superando los 11 000 millones de dólares y las de servicios los 5 000 millones. Estamos desarrollando también nuestro inmenso potencial turístico.

El crecimiento económico de los últimos años ha sido extraordinario, y debo decir que ha sido el fruto de muchos esfuerzos, de rigor y trabajo, de continuidad democrática y perseverancia. No sólo se ha logrado evitar los efectos más perniciosos de la inestabilidad mundial, sino que también se ha logrado atraer flujos de inversiones sin precedentes en la historia del país.

Nuestra tarea es asegurar las bases que han permitido este crecimiento, es decir: fortalecer la democracia, la institucionalidad, el estado de

derecho, la seguridad, construir ciudadanía y abrir espacios de participación.

Tenemos cómo, porque además, somos un país de emprendedores: el 98% de nuestras empresas son pequeñas o medianas que emplean al 75% de la población económicamente activa y aportan el 42% del producto interno bruto. Gracias a nuestro esfuerzo, el Perú es hoy considerado un país emergente, de renta media, con nuevas clases medias, con un consumo interno creciente, capaz de atraer inversiones para grandes proyectos de largo plazo.

Gracias a ello, y en la medida en que se fortalezcan las capacidades nacionales, podremos impulsar las políticas industriales llamadas a cambiar las estructuras económicas y sociales. La industrialización es para nosotros un objetivo nacional, y con el objeto de avanzar en esa dirección, en diciembre próximo se celebrará en Lima la décimo quinta Conferencia General de la Organización de Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUDI).

Con una posición central en la geografía sudamericana y en la historia latinoamericana, somos un país que en su aproximación a su región busca los consensos, internos y externos. Un país que considera a la integración regional como instancia decisiva, de cara al mundo, para mejorar el presente y el futuro de nuestra seguridad y de nuestro desarrollo. Prevalece entre nosotros la convicción de que solos podremos avanzar rápido pero juntos iremos mejor y llegaremos más lejos.

El Perú participa de la Alianza del Pacífico, junto con México, Chile y Colombia, instancia en la que avanzamos en la integración con una proyección estratégica hacia la región Asia-Pacífico y hacia el mundo. En dicha región, a la que concurren las economías más dinámicas del siglo XXI, somos igualmente parte del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), cuya reunión cumbre acogimos en 2008 y nuevamente organizaremos en 2016.

Participamos también de la Unión Sudamericana de Naciones, cuya Presidencia Pro-Tempore venimos de ejercer, así como de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que este año celebró su primera cumbre con los Jefes de Estado y de Gobierno de la Unión Europea. Mantenemos nuestro arraigo hemisférico en la Organización de

Estados Americanos, y en el plano subregional ejercemos actualmente la Presidencia pro tempore de la Comunidad Andina.

A todos esos foros, que consideramos complementarios, concurrimos con una constante vocación de integración, diálogo y concertación.

El Perú es un socio confiable y comprometido con las causas del mundo, y nuestro apego a los valores y principios de esta Asamblea nos lleva a señalar la necesidad de una reforma. Esto con el objeto de hacer al Sistema de Naciones Unidas más legítimo, representativo, responsable y eficaz, a través del fortalecimiento de sus órganos principales, agencias y organismos especializados en los temas de seguridad, desarrollo y Derechos Humanos. El Perú comparte la premisa afirmada por una gran cantidad de Estados miembros sobre la necesidad de reformar y ampliar el Consejo de Seguridad, de manera que refleje las realidades del siglo XXI.

Nuestra aspiración implica una mayor transparencia y rendición de cuentas por parte de los distintos actores económicos, y una mayor justicia en la distribución de la riqueza. Con esos objetivos, en 2014 acogeremos el trigésimo quinto período de sesiones de la Comisión Económica de Naciones unidas para América Latina y el Caribe (CEPAL), y en 2016 estaremos organizando la décimo cuarta Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD). Esperamos con ello contribuir a que, en el ámbito de la Organización Mundial del Comercio, la ronda de Doha pueda ser retomada con mejores perspectivas.

En el Perú, como en muchas partes de nuestra América Latina, los Estados republicanos se construyeron atrofiados y concentrados en la capital. Así, su problema medular residía que eran incapaces de atender al conjunto de la nación y se concentraban en, quizá, un tercio de ella. De esa manera, resultaba imposible la construcción de ciudadanía, puesto que en la práctica habían peruanos de diferentes categorías: los que recibían los servicios del Estado y los que no.

Nuestro esfuerzo debe dirigirse a la conformación de un “Estado para el Siglo XXI”, un Estado que sirva a todos y no a una minoría. Si bien ello tiene un componente eminentemente ético, su fundamento no se agota en esa importante dimensión. Tiene también un contenido profundamente práctico para el conjunto de la sociedad. Lo que no podemos olvidar es que un Estado que no atiende a toda su población

reproduce y exacerba la desigualdad. Y mientras haya tales grados de desigualdad --no me cansaré de repetirlo-- toda política de lucha contra la pobreza tendrá efectos relativos.

Es por ello que mi gobierno viene trabajado no solamente en el crecimiento económico. La historia de mi patria tiene otros momentos en que ha habido crecimiento, pero éste se demostró insostenible y benefició a muy pocos. El crecimiento económico es un medio y no un fin. Una herramienta indispensable, pero no suficiente. Nuestro pueblo, en especial los más olvidados, no pueden seguir esperando indefinidamente que ese crecimiento les llegue algún día sin que el Estado promueva activamente la extensión de sus beneficios.

Además, ello habrá de dar inicio a un círculo virtuoso en el que el progreso de nuestros compatriotas más vulnerables y el desarrollo de una población libre de la pobreza extrema, con salud y educación para todos, creará las condiciones para un aún mayor crecimiento económico. Es por eso que insistimos en el nuevo concepto político de que se crece y se redistribuye simultáneamente. Eso es a lo que me refiero cuando insisto en la necesidad de "incluir para crecer".

Señor Presidente,

Hace dos años, a menos de dos meses de asumir mi mandato como Presidente del Perú, me presenté ante esta Asamblea para enfatizar el compromiso de mi Gobierno con la inclusión social. Dije entonces que trabajamos por convertir nuestro crecimiento económico en desarrollo y calidad de vida para mis compatriotas. Dije también que nos proponemos profundizar nuestra democracia de tal manera que pueda resolver los problemas y las necesidades de todos. El país que queremos es un país próspero, donde todas las peruanas y peruanos, sin distinción, puedan disfrutar los beneficios del crecimiento de manera digna, segura y con libertad. Al cabo de dos años de gobierno me reafirmo en lo dicho. Nuestro compromiso es el mismo.

**Speech by President of Peru, Ollanta Humala, at the General Debate of
the 68th Session of the General Assembly of the United Nations.**

Wednesday, 25 September

Mr. President,

I am pleased to congratulate you on your election as President of the 68th Session of the General Assembly, and to express great satisfaction that this high responsibility has been given to a dear friend from Antigua and Barbuda, a member of our Latin American and Caribbean Community, a task to which I commit the firm support of Peru.

Let me start by expressing the strong rejection and condemnation of the Government and peoples of Peru to the terrorist attack in Nairobi. We are relieved that this horrendous attack has come to an end. Our full solidarity goes out to the families of the victims, the Government, and the peoples of Kenya in these difficult times.

The world changes, rearranges its agenda, actors emerge, and new scenarios appear in which the destiny of mankind is played out. Countries, peoples, we all have been affected by this rapid transformation.

However, we note with concern that some substantial aspects have not changed. Wars persist, most of them taking on new forms, operating out of public view and increasingly affecting innocent populations. Regarding the tragedy of the Syrian people, we express our solidarity with that nation. Peru condemns the use of chemical weapons, a fact that is unacceptable from every point of view. It is an affront to humanity and a clear violation to international law. The Syrian people deserve an immediate solution to the bloody conflict. We urge, therefore, all parties involved to find a peaceful and negotiated solution with respect for the mechanisms of dispute settlement. We also call upon the U.N. Security Council to uphold its responsibilities in maintaining international peace and security.

Similarly, inequality has become more acute, deepening ever more the gap that marginalizes the poor from the benefits of progress and development, preventing them from enjoying the rights enshrined in the Charter of the United Nations.

It is necessary to strengthen, renew, and uphold our global commitment to develop peaceful relations among peoples, and to find solutions that rule out the use of force to fix our problems.

Therefore it is particularly gratifying and a source of pride for Peru to have managed, in the most constructive and cooperative way, the maritime delimitation dispute with Chile. We have a shared commitment to abide by and enforce the judgment to be rendered by the International Court of Justice that will turn, I am sure, the paradigm of our relationship toward a profitable and enduring one for the future of our peoples.

The rule of law and its principles in international affairs is, thus, an indispensable condition for our conduct as part of the community of peoples of the United Nations.

However, the main threat to international peace and security is not displayed in the relations between States, but goes beyond them, and may even make them instruments of wicked schemes.

We are referring to terrorism, drug trafficking, organized crime, mafias and corruption. All these crimes pose a real threat to life, progress, and development, mainly affecting the poor. At present, such crimes are the main obstacle to the realization of the goals of the United Nations.

The underlying problems, thus, remain. Peru, therefore, compliments you, Mr. President, for having chosen a substantial issue as the theme for this debate: the Post-2015 Development Agenda, 2015 having been set as the target date for achieving the Millennium Development Goals (MDGs).

Our country is, happily, one of those with the best MDG compliance indicators. Since 2000, according to the indicators of the United Nations Program for Development (UNDP), we met early some of such indicators, particularly in the fight against poverty and extreme poverty, hunger, child mortality, and access to safe drinking water. In 2000, more than half of Peruvians lived in poverty. Today, a quarter of my fellow countrymen still face that situation. By the end of my term, in 2016, our goal is to reduce poverty to a fifth of our population.

We have undertaken to redirect the growth equation by placing emphasis on inclusion. In this effort, we are implementing a number of articulated

and mutually supporting State policies. Worth highlighting is that, in an unprecedented effort, expenditure is directed toward the poorest and most excluded, through a set of social programs geared toward improving the quality of life of such population; increasing the quality of education of children and youth; and promoting gender equality and access to health services, with special attention to those who are vulnerable.

We are deeply concerned to note that the environment is deteriorating, affecting our security, and, in particular, that of the most vulnerable populations; this without our being able to agree on measures to ensure our sustainable development.

The development agenda must also pay particular attention to the empowerment of women and protection of vulnerable groups. Our government attaches particular importance to the rights of indigenous peoples. We were the first in the world to legislate and regulate the right to prior consultation on measures that directly affect these peoples, in accordance with Convention 169 of the International Labor Organization (ILO).

We are equally concerned with the rights of migrants and opportunities for integrated development to which they contribute, fostering intercultural dialogue and economic exchanges between their countries of origin and the countries of hosting them. We encourage the free movement of people and welcome the Spanish initiative to promote the visa-free entry into the Schengen area for Peruvian nationals.

Therefore, we welcome the commitments contained in the document "The Future We Want", adopted at last year's UN Conference on Sustainable Development.

The process proposed in this occasion for the establishment of Sustainable Development Goals shall converge with the post- 2015 Development Agenda, and lead to greater capacity of the Organization to contribute to solving urgent problems and development challenges. It is, thus, pressing to integrate the various efforts undertaken separately. The United Nations should have a single and comprehensive development agenda.

Yet, in order to do so, we need to change the equation and put in the center of our efforts the fight for equality. Let us not make growth an end

in itself but, rather, let us turn it into a tool. This is why, in Peru, we believe the correct formula is "include to grow."

This is the direction that Peru proposes for the Post-2015 Agenda.

Peru has taken a quantum leap, and is currently among the fastest growing countries. The responsible management of our economy has helped create 800,000 new jobs so far during my Administration, and also to reduce unemployment by 7 percentage points. We are gradually diversifying our economy. Nontraditional exports account for a third of our total exports, exceeding US \$ 11,000 million and services exports account for US \$ 5,000 million. We are also developing our immense tourism potential.

The economic growth of recent years has been extraordinary, and I must say it has been the result of much effort, rigor, and work, as well as of democratic continuity and perseverance. Peru not only has managed to avoid the worst effects of global instability, but also has attracted investment flows unparalleled in the country's history.

Our task is to ensure the foundations that have enabled this growth, namely: strengthening democracy, institutions, the rule of law, security; building citizenship; and opening spaces of participation.

We have the means to achieve this, as we are a country of entrepreneurs: 98% of our businesses are small or medium, employing 75% of the economically active population and contributing with 42% of the gross domestic product (GDP). Thanks to our efforts, Peru is now considered an emerging, middle income country with new middle classes, with a growing domestic consumption, capable of attracting long-term investments for large projects.

Thanks to this, and to the extent that we strengthen our national capacities, we will be able to encourage industrial policies geared toward changing economic and social structures. Industrialization is for us a national goal, and in order to move in that direction, in December, Lima will be hosting the Fifteenth General Conference of the United Nations Industrial Development Organization (UNIDO).

Enjoying a central position in the geography of South America and a key role in Latin American history, we are a country that approaches its region seeking consensus, internal and external; and a country that considers regional integration as a decisive instance to improve the present and future of our security and our development. There is a prevailing conviction among us Peruvians: alone we can go fast, but together we will do better and reach further.

Peru participates in the Pacific Alliance, along with Mexico, Chile, and Colombia. Together we are moving toward integration with a strategic projection toward the Asia-Pacific region and the world. In that region, home to the most dynamic economies of the twenty-first century, we are also part of the Asia-Pacific Economic Cooperation (APEC) Forum, whose Leaders' summit we hosted in 2008 and we will host again in 2016.

We also participate in the Union of South American Nations, having recently completed our term as Pro – Tempore President. We also participate in the Community of Latin American and Caribbean States (CELAC), which this year held its first summit with the Heads of State and Government of the European Union. We maintain our hemispheric roots through the Organization of American States (OAS), and, at a subregional level, we are currently the acting Pro-Tempore President of the Andean Community.

We consider all of these fora complementary and we participate in them with a permanent calling for integration, dialogue, and consensus.

Peru is a reliable partner and committed to the causes of the world, and our commitment to the values and principles of this Assembly brings us to point out the need for reform. This in order to make the UN system more legitimate, representative, accountable, and effective through the strengthening of its principal organs, specialized agencies and organizations in the areas of security, development, and Human Rights. Peru shares the position upheld by a large number of Member States on the need to reform and expand the Security Council to reflect the realities of the twenty-first century.

Our aspiration entails more transparency and accountability on the part of individual economic actors, and greater justice in the distribution of wealth. With these objectives, in 2014, Peru will host the thirty-fifth

session of the United Nations Economic Commission for Latin America and the Caribbean (ECLAC), and in 2016, we will host the fourteenth United Nations Conference on Trade and Development (UNCTAD). We, thereby, hope to contribute so that, within the scope of the World Trade Organization, the Doha round can be resumed with better projections.

Mr. President,

In Peru, like in many parts of Latin America, the republican States were ill-established and concentrated in the capital city. Hence, their core problem was that they were incapable of attending to the whole nation and focused on, perhaps, a third of the country. It was impossible to build citizenship since, in practice, there were different categories of Peruvians: those receiving State services and who did not.

Our efforts should be directed to the creation of a "21st Century State," a state that serves all and not a few. While this has an eminently ethical component, its foundation is not limited to this important dimension. It also has a profoundly practical content for the society at large. What we cannot forget is that a State that does not serve the entire population repeats and exacerbates inequality. And while there are such degrees of inequality - I will never tire of repeating - any policy to combat poverty will have relative effects.

That is why my Administration has worked not only on economic growth. The history of my country has had other times of growth, but this proved unsustainable and benefited very few. Economic growth is a means and not an end; an indispensable tool, but not enough. Our people, especially the most forgotten, cannot wait indefinitely for growth to come one day without the State actively promoting the extension of its benefits.

In addition, this will start a virtuous circle in which the progress of our most vulnerable fellow countrymen and the development of a population free of extreme poverty, with health and education for all, will create the conditions for even greater economic growth. That is why we insist on the new political concept of simultaneous growth and redistribution. That is what I mean when I insist on the need to "include to grow."

Two years ago, less than two months into my term as President of Peru, I stood before this Assembly to emphasize my Government's commitment

to social inclusion. I said then that we were working to turn our economic growth into development and quality of life for my fellow countrymen. I also said that we intend to deepen our democracy so that it can solve the problems and needs of all. The country we want is a prosperous country, where all the Peruvians, without distinction, can enjoy the benefits of growth in a dignified, safe, and free manner. After two years in office, I reaffirm what I said. Our commitment is the same.